

Recursos pedagógicos y contenidos culturales

El arurapita como forma de entregar mensajes y saludos:

La integración diaria entre los miembros de una comunidad comienza siempre con el saludo, si una persona no saluda es muy mal visto por los demás. Así, en la cultura aymara la práctica de las palabras tales como: **aruntaña** (saludar), **aruntarapita** (lleva mi saludo) **arurapita** (lleva mi mensaje), **iwxarapita** (llévame un consejo), eran muy utilizados, principalmente cuando alguien se traslada de una comunidad a otra.

Cuentan los **jach'a tata** (abuelos) que para cumplir con el saludo desde lejos, lo realizaban llevando en alto la mano derecha o con el sombrero en alto, haciendo una expresión grande para que se visibilizara desde lo lejos. Y cuando uno se encontraba de cerca, el respeto se demostraba en las expresiones como mover la cabeza pronunciando **tatay** (papito), **mamay** (mamita), **waway** (guaguita), **jilalla/jilata** (hermano), **kullalla/kullaka** (hermana). Es responsabilidad y preocupación de los padres enseñarles a los hijos la importancia del saludo, ya que el no saludar era motivo de crítica por parte de la comunidad, porque era considerado una falta de respeto.

En los contextos actuales los saludos y los mensajes han cambiado en su forma de envío, pero no en el sentido de hacerlo. En esta oportunidad se realizará un ejercicio donde los niños tengan la oportunidad de conocer las distintas formas de entregar sus saludos, utilizando la tecnología moderna para fortalecer el valor del **arurapita** (lleva mi mensaje).

Tipos de mensajes:

- Correo normal
- Correo electrónico
- WhatsApp
- Messenger (mensaje de texto)

(Fuente: Recopilación y traducción por Elsa Flores H. Docente en Lengua y Cultura Aymara).

